

AMERICA LATINA

Colombia: aportación al análisis del subdesarrollo*

Nos halaga reseñar para nuestros lectores este libro, cuyo mérito principal consiste en romper con los modelos metropolitanos de interpretación del subdesarrollo, que son parte del colonialismo cultural impuesto por el imperialismo y que responde a esa nueva corriente del pensamiento latinoamericano que lucha por lograr una mejor comprensión de la complejidad inmersa en la estructura del subdesarrollo capitalista.

El libro reúne seis ensayos, escritos en diferentes épocas y para propósitos diferentes. Los autores poseen un claro pensamiento independiente sin pretender dar conclusiones definitivas, sino iniciar un proceso de discusión y de esclarecimiento.

Darío Mesa, autor del primer ensayo intitulado "30 años de Historia Colombiana 1925-1955", pone al descubierto el ascenso del capitalismo en este país latinoamericano. Sistema que introduce cambios estructurales que se inician por el año de 1925. En palabras del autor: "La gran conmoción se inició, en realidad, después de la primera guerra

mundial; mas el año clave, el que nos permite una medición del proceso, es quizá 1925". Con este ensayo se inicia una fuerte controversia teórica entre los propios intelectuales colombianos, respecto a la época aún no bien definida en que se gesta el capitalismo en Colombia.

Dentro de las relaciones sociales de producción existentes, el autor destaca los intereses de clase que gobernaron en el transcurso de este periodo, obviamente los de la burguesía, que a pesar de los conflictos interburgueses, logran engrosar su proceso de acumulación de capital, sumiendo a las clases oprimidas en la auténtica depauperización. En todo su análisis, el autor concede demasiada importancia al caudillismo, lo cual en nuestra opinión constituye una disgresión.

Rafael Baquero realiza un análisis de aspectos vitales de la economía nacional, para demostrar el proceso de depauperización en que se encuentra postrado el pueblo colombiano, ocasionado fundamentalmente por el alza de precios y el aumento menor de los salarios, proceso que ilustra

* Darío Mesa; Rafael Baquero; Hernán Toro Agudelo; Estanislao Zuleta, COLOMBIA: ESTRUCTURA POLÍTICA Y AGRARIA, Ediciones Estrategia, Bogotá, 1971, 276 pp.

con múltiples datos. Para 1949 los salarios reales en Bogotá y Medellín *“representaban el 79.2% y el 65.6% de los que los respectivos grupos ganaban en 1945”*.

Falta precisar al autor que son factores estructurales los que originan el empobrecimiento de las masas. Sin embargo, sí presenta indicadores importantes que contribuyen a la depauperización popular: la insuficiencia de la producción agrícola cuya consecuencia directa ha sido el alza de los precios internos y de importación; las enormes ganancias industriales derivadas de la explotación del obrero, los elevados precios y una elevada concentración capitalista ya que *“el 0.5% de las empresas disponía de la tercera parte del capital y del potencial industrial del país”*. Otra causa que agudiza la situación crítica del pueblo, se encuentra en la dependencia del imperialismo norteamericano, a través de los monopolios que exprimen al país por medio de sus precios y la exportación de plusvalía. En su segundo ensayo *“Un plan de colonización imperialista”*, muestra cómo a través de sus organizaciones crediticias internacionales como el BIRF, y al financiar planes de desarrollo como el *“Plan Currie”*, el imperialismo se adueña de nuestras economías, desequilibra su crecimiento y agrava el ya débil proceso interno de acumulación de capital, punto en que descansa el subdesarrollo.

Hernán del Toro, en su estu-

dio *“Planteamiento y soluciones al problema agrario”*, descubre los problemas fundamentales a que se enfrenta este sector que contribuye con el 41% del ingreso nacional y ocupa el 55% de la fuerza de trabajo. Realiza un análisis histórico de la tenencia del proceso de acumulación de la tierra en manos de los latifundistas, especialmente los ganaderos que poseen el 90% de la tierra cultivable dejando sólo un 10% a la agricultura.

El latifundio improductivo, que prácticamente se mantiene con propósitos especulativos, constituye el problema fundamental del que se derivan los demás: la existencia de 1 200 000 campesinos sin tierra, bajos rendimientos, alimentación deficiente, etcétera; además de que la pequeña propiedad ayudada por el incremento demográfico degenera en el florecimiento del minifundio. En síntesis *“que el 55% de los campesinos propietarios sólo tienen acceso al 3.5% de las tierras ocupadas y que menos del 3% de los propietarios monopolizan más del 55% de nuestros campos”*.

Las soluciones que propone el autor se expresan en todo un plan integrado de unidades agrarias, con medidas que van desde la expropiación a la colectivización, que de hecho cambiarían la estructura agraria, pero el autor olvida en su ensayo que este hermoso plan fracasaría si no se modifica la estructura en su conjunto.

Zuleta hace un análisis político a raíz de las elecciones de

1962, hecho histórico concreto que le permite descubrir las causas que motivaron a los diferentes grupos contendientes a su amalgamación, pese a sus marcadas contradicciones. Explica cómo surge el Laureanismo, el Frente Nacional, la Gran Coalición que agrupó a aquella parte de la burguesía conciente de que el modelo clásico de desarrollo capitalista le está negado en el marco del subdesarrollo y la dependencia debido a que la descomposición del campesinado y la realización de la plusvalía se vuelven en su contra. Define al MRL y al Partido Comunista dentro de la tendencia liberaloide y democrática; dedica especial atención a explicar cómo por el

policlasismo del MRL no se mantuvo una línea política definitiva de clase, perdiendo votos entre los obreros y campesinos, entre los primeros porque padecen una fuerte intimidación por parte de la burguesía que los amenaza con el desempleo, uno de los problemas más grandes de Colombia, y entre los campesinos por su aislamiento, dispersión y atraso secular.

Quizá donde el autor encuentre mayor oposición sea en la defensa que hace de la línea de acción del Partido Comunista *“que debe encaminarse hacia una revolución democrática, antifeudal... aprovechando las libertades existentes...”* O. SARA-HÍ ÁNGELES C.